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编辑 汤艺甜 美编 张彬 责校 唐斌 电话：64101897�lyzx0405@126.com

北京养老驿站将划定经营“负面清单”

“炸裂”演技撑起高票房

今年以来，多部国产战争片爆发出票房

潜力，以抗美援朝为题材背景的《金刚川》便

是其中之一，自正式上映以后便持续占据每

日票房排行榜的首位。

据猫眼专业版显示，《金刚川》于10月23日

登陆全国各院线后，在上映首日便实现累计票

房1.04亿元，在当日市场总票房中占比超七成。

此后，《金刚川》持续展现出吸金力，截至北京

时间26日22时，电影《金刚川》累计票房已经

超过4.02亿元观影人次则已达到近千万人，根

据猫眼专业版预测，《金刚川》国内总票房预

计能达到15.12亿元。

值得一提的是，《金刚川》的拍摄制作则

仅用了两个月的时间。公开资料显示，《金刚

川》于今年3月才拿到拍摄许可，又因疫情原

因推迟拍摄时间，直至今年8月才正式开机，

但到了今年10月，该片则已登上大银幕。而由

于拍摄时间较短，《金刚川》在定档之初便备

受关注，并收到了一些质疑声，好在上映后的

票房打破了对其质量的质疑。

这与主创团队的支撑也密不可分。据猫

眼专业版数据显示，《金刚川》由导演管虎、郭

帆、路阳联合执导，而主演阵容方面则涵盖了

张译、吴京、李九霄、魏晨、邓超等演员。其中，

张译、吴京、邓超均是“百亿票房先生”。

影片上映后，尽管在影片叙事方面一度

引起不小的讨论，但在演员的演技方面，却收

获几乎是一边倒的高口碑。北京商报记者在

针对观众的调查中发现，受访者中超七成观

众都是本着该片演员而选择观影。

“就我个人而言，其实对战争片并没有太

大的兴趣，但《金刚川》上映后看到大家都在

讨论张译、吴京的炸裂演技，再加上我个人一

直很喜欢张译，所以最后还是选择观看这部

电影。尽管这部电影在逻辑上存在着一些令

我费解的地方，但演员的好演技可以让我忽

略这些。”影迷桑女士如是说。

组团享受红利

除了演技“炸裂”的主创团队，《金刚川》

背后的出品方也阵容豪华，集结了国内48家

电影公司担任出品和联合出品方。

公开资料显示，《金刚川》的出品方共包

含6家公司，其中既有中国电影、华夏电影、华

谊兄弟这3家老牌电影公司，也有管虎、郭帆、

路阳3人各自创办的七印象影视、郭帆文化传

媒、自由酷鲸3家公司。

而在联合出品方方面，则共计达到42家

公司，涉及到阿里影业、光线传媒、华策影视、

万达影视、欢瑞世纪等内容公司，也涵盖中影

数字院线、恒大嘉凯数字电影院线等院线、影

院端的公司。

正是因为有强大的靠山，自《金刚川》定档

后，便有数十家公司也开始共同为影片造势。影

片上映前三天，《金刚川》进入了聚划算直播

间，上线1毛钱抢电影随心看优惠券福利，当

晚共吸引了超250万观众观看直播，4万张随

心看优惠券以及此后追加的2万张优惠券均

先后售罄。而在影片上映期间，多种宣传物料

也进行广泛的扩散，获得较高的市场曝光度。

“现阶段多家公司联手制作电影作品的

情况已较为普遍，尤其是不同环节的公司进

行搭配组合，更是受到不少作品的青睐，并由

此集合各方的资源及经验优势，共同推动电

影作品获得更好的市场表现。且在《金刚川》

这部作品中，相较于电影公司可从中享受到

的票房红利，该片还能给参与方带来更多市

场影响力，以便于公司为今后的发展铺路布

局。”影评人刘贺如是说。

回温后的品质升级

从《八佰》到国庆档的《我和我的家乡》，

再到如今热映的《金刚川》，多部优质影片的

接连上映点燃了电影市场的热度。

在上座率限制为75%的情况下，今年国

庆档票房达到39.6亿元，成功登上国庆档票房

榜第二的位置，仅次于2019年国庆档的44.65

亿元。中国电影市场票房大盘也在这个国庆

档达成了“年度票房破百亿”“复工后票房破

百亿”的双百亿成就。

一系列的数据都表明，电影市场的复苏离

不开优质内容。在传媒行业周报中，西部证券指

出，现阶段《金刚川》院线排片超过50%，同时今

年后续将上映的热度较大的影片还有《拆弹专

家2》《晴雅集》《温暖的抱抱》《侍神令》《情圣2》

等，此外今年春节因疫情延档的《唐人街探案

3》目前已定档2021年大年初一上映，优质影片

将继续拉升观影人次提升，推动票房复苏。

中国艺术研究院影视研究所副所长赵卫

防认为，电影市场所拥有的发展潜力毋庸置

疑，而从此前国庆档等时期的电影票房可以

看出，观众的观影欲望也正在快速恢复，而后

续我国电影市场仍需要在从电影大国走向电

影强国的方向不断发展，不断提升电影作品

的质量，从而带动整个市场的进一步拓展。

值得一提的是，除了在数量和内容上不断

提升以外，电影行业也在探索不同的题材和工

作模式，试图找到更多的发展空间。以《金刚

川》为例，3位导演在短时间内联合执导的创作

方式便引发业内的关注。而管虎曾在公开场合

中表示，“说是分工，更是合作。《金刚川》讲述

的是大战场后方的个体故事，关照更多无名英

雄。3个视角也是一种创举，之于中国电影也是

一种新的经验”。 北京商报记者 郑蕊

作为北京养老市场的新生事物，快速扩张的

养老服务驿站急需明确的规则来引导、规范。10

月26日，北京市民政局《北京市社区养老服务驿

站管理办法（征求意见稿）》（以下简称“征求意见

稿”）结束意见征集。北京商报记者从多家企业处

了解到了行业内对于该《办法》的一些看法和建

议，并独家拿到了此前两版征求意见稿草案。据

知情人士透露，草案在拟定过程中，具有明显的

市场导向特征，包括为养老驿站经营“负面清单”

等，都可以看出，对于养老驿站这个行业，政府一

方面划定了清晰的权责范围，一方面正在更多地

为市场设定更灵活的操作空间。可以预见，随着

未来该政策的出台，将会有越来越多的社会资

本、品牌企业进军这一养老新业态。

厘清“市场化”边界

目前，北京已累计建成运营养老服务驿站超过

1000家，一个新兴的业态正在养老行业中“蹿红”，

亟待相关部门的规范和引导。

在本次市民政局发布的征求意见稿中，驿站

的责任片区有了明确的“定义”。征求意见稿拟规

定，每所驿站的责任片区所覆盖的最高人口规模

不超过2万人，或老年人口不超过8000人。

征求意见稿为北京的养老服务驿站首设“负

面清单”制度，包括：严禁驿站运营方违规倒卖、

出租、出售、转让驿站经营权；严禁驿站运营方无

正当理由连续一个月以上不开展服务；严禁驿站

运营方开展虚假宣传保健功能，开展未经审查发

布保健食品广告以及发布虚假保健食品广告，以

各种方式欺诈销售保健食品，或为其他经营主体

推销活动提供支持等。

在调查过程中，多位养老驿站连锁企业负责

人都表示，不论是划分责任片区还是明确“负面

清单”都能看出，北京对于驿站的管理，正在不断

强化市场化的思路。优护万家养老服务集团副总

经理娄冉表示，“负面清单”将养老驿站的服务项

目进一步进行了梳理，“此前本市出台的政策更

多的是列举养老驿站的服务项目，供给端在此基

础上进行服务。但此次征求意见稿更多的是明确

了禁止的行为，方向变化还是十分明显的”。

有参与征求意见稿草案拟定过程的知情人

士向北京商报记者透露，本次正式披露的征求意

见稿，相比此前的版本而言，在经营内容和边界

上给了服务商更充分的自由发挥空间，“在此前

不止一版的草案中，除了对驿站的禁止性行为作

出规定外，还设置了‘责任清单’，明确驿站为责

任片区内的基本养老服务对象提供清单式的基

本养老服务相关内容”。

强化连锁经营模式

“对于养老企业来说，征求意见稿中的一个亮

点就是多次提及对于驿站连锁化、标准化的支

持。”有养老企业相关负责人表示，比如在承接资

质上对连锁经营的倾斜，还有“各区要参照品牌连

锁便利店发展模式，发挥街道（乡镇）对居家养老

服务的统筹作用，支持驿站连锁品牌运营”相关内

容等，都是有非常明确指向性的引导规则，相信如

果《办法》顺利出台，将会有越来越多的品牌企业

承接驿站，北京养老驿站行业也会加速平台化。

其实，相关部门鼓励支持养老驿站、养老机构

连锁运营已非首次。“以前的政策更多的是被动性

的，如养老驿站开展连锁运营的话，相关部门会给

予一定的资金奖励，但从此次征求意见稿可以看

到，鼓励连锁的力度正在不断提升。”娄冉称。

根据征求意见稿，驿站运营主体应必备条件

中，拟实现具有五年及以上养老服务机构运营管

理经验，属地养老照料中心的法人优先；连锁运营

养老服务机构5家以上，连锁运营机构中具有三星

级及以上的机构法人优先。

北京龙振养老服务中心理事长张玉提出，连

锁化运营能在一定程度上摊薄企业的运营成本，

实现集团内资源优化配置，“连锁化程度越高，驿

站在人员方面资源就越有共享的空间，如周边老

年人有居家服务需求，可派出驿站内专门负责这

一模块的‘专业小分队’，在合理距离内服务有相

应需求的老年人，不必在每个养老驿站内均设置

专门员工，节约了人力成本。另外，在与第三方合

作时，大型连锁企业的信誉度也更好些”。

上述负责人坦言，此前北京确实有相当一部

分驿站存在小、散、差的情况，《办法》出台后，这类

僵尸型驿站将逐渐被市场淘汰，而经营情况相对

较好、有经验的品牌企业则能承接更多站点。

挖潜企业“想象空间”

从按菜单“点服务”到用“负面清单”规定禁

止性行为，在业内看来，征求意见稿给了老年人

及涉老企业更多的想象空间。“征求意见稿进一

步释放了服务商的活力。未来，驿站可以在基础

要求之上，更多地根据附近老年人的需求去自由

组合‘服务包’，尽可能满足老年人的多元化需

求。”张玉称。

娄冉提到，近年来老年人的消费需求不断变

化，他们对于娱乐、休闲等非传统服务项目的重

视程度也在不断上升，驿站除了提供具体服务，

还需为老年人营造一个可社交、日常休闲的场

所，满足老年人的精神需求。

北京宏源丽家养老服务有限公司总裁汪晓

红则表示，近期企业旗下驿站主要服务的老年人

们，对陪同就医、康复护理等服务的需求不断增

加，就此公司将内部的照护师资源进行调配，派

至驿站及照料中心，为老年人提供上门服务。

“整体来看，征求意见稿释放出了一个明确

的信号，即：未来驿站除了不能触碰‘负面清单’

这条红线外，是有着很大的自由发挥空间的，所

谓法无禁止皆可为，这种形式的规定将刺激供给

端形成更多创新的经营模式。”上述知情人士表

示，与此同时，此前有一些由小、散单向服务转型

而来的驿站，比如由家政服务点、小餐桌，即使通

过挂牌驿站拿到了一些政策支持，只要未来提供

的服务无法满足责任片区老年人的需求、不够市

场化，将会被加速淘汰出局。

值得一提的是，征求意见稿还提出，拟在各

区民政局建立驿站运营商退出后建设补贴资金

追缴机制，领取建设补贴资金的驿站运营服务未

满五年的，退出时应按未满年限每年20%的比例

追缴建设补贴资金。对此，有养老驿站相关负责

人提出，按照以往经验，单次的建设补贴只发放

给首次进入的服务商。“其实驿站的功能一定程

度上也受装修环境、硬件设施等的影响。一旦有

服务商撤出，为满足周边老年人需求，还会有新

的服务商进入，未来随着政策实施，希望在这类

规定上能进行进一步细化。”上述负责人建议称。

北京商报记者 蒋梦惟 杨卉

继电影《八佰》后，战争题材影片再度

成为电影市场票房主力，《金刚川》上映四

天票房即破4亿元， 同时连续三天成为总

观影人次的日冠。 据猫眼专业版显示，截

至北京时间10月26日22时， 电影《金刚

川》累计票房已经超过4.02亿元，在这背

后，是由中国电影、华谊兄弟、阿里影业、

万达影视等48家影视公司组成的豪华出

品阵容。随着《八佰》《夺冠》《我和我的家

乡》《金刚川》等影片的热映，电影市场的

回暖迹象也愈加明显， 在质和量的提升

下，票房复苏指日可待。

北京商报讯 （记者 关子
辰）随着“双11”预售的开启，
不少酒店集团也打出了“低价

牌”，加入这场线上流量大战。

10月26日，北京商报记者从多

家酒店集团了解到，包括洲

际、希尔顿、万豪、香格里拉等

诸多国际酒店集团纷纷推出自

己的“双11”预售产品。事实

上，跻身“双11”战场对于各家

酒店集团而言并非首次，但今

年似乎发力更甚。对此，业内

人士分析指出，今年由于疫情

影响，很多酒店业绩并不如之

前，而经历过暑期和10月旅游

旺季，淡季市场下如何回补现

金流也成为需要考虑的问题，

故不少酒店集团欲借促销加速

资金回流。

具体来看，洲际酒店集团近

日就针对“双11”推出了“心动

限时套房6.8折礼遇”，该套餐包

含北京、哈尔滨、杭州、峨眉山、

北海等众多旅游目的地的旗下

多家酒店，游客仅需6.8折即可预

订。与此同时，该集团还给出了

额外的积分权益来吸引消费者。

希尔顿集团则在其飞猪官

方旗舰店上推出了多款酒店低

价连住套餐，例如位于林芝的工

布庄园希尔顿酒店2晚套餐仅

1399元，像九寨鲁能希尔顿度

假酒店也仅1699元便可入住2

晚等。

香格里拉酒店集团也在其

飞猪官方旗舰店上开启了低价

预售模式，其中不乏厦门香格里

拉大酒店、三亚香格里拉度假

酒店等人气颇高的酒店，同时

该酒店集团还针对游客推出

不少红包权益，使游客能够进

一步享受优惠的产品价格。

北京商报记者还注意到，此

前每年各大酒店集团也都跻身

“双11”战场，不过今年似乎格

外引人瞩目。游客王女士表示，

以往可以出境游，不过今年由于

疫情的影响，出境游暂时未开

放，而接下来的冬天也只能在国

内进行游玩，因此更加留意一些

价格便宜、性价比高的国内酒

店，“目前来看，‘双11’产品有不

少相当便宜，很多酒店几乎是打

了6-7折”。

华美酒店顾问机构首席知

识官、高级经济师赵焕焱指出，

酒店参与“双11”活动，说到底

是一种酒店行业的线上营销。与

往年相比，今年酒店业促销意识

和积极性确实比以前有所提高，

尤其是特价产品的宣传，这其中

部分原因是因为疫情导致。“毕

竟今年很多酒店业绩不如之前，

且经历了暑期和10月旅游旺

季，11月份度假酒店客流开始

转淡，接下来如何回补现金流又

成为要考虑的问题。”他分析。

业内人士还表示，从目前

“双11”促销的酒店产品来看，包

含不少度假酒店产品，且折扣力

度较大，同时在促销的产品中，

也多以客房预售为主，由此可

见，企业回收现金流愿望迫切。

同时，上述业内人士还提醒，虽

然“双11”产品促销力度不小，

不过消费者还需认真看好条款

以及使用的具体时间，避免发生

旅游纠纷。

酒店集团“双11”低价再促销

Market�focus
关注

上映首日累计票
房1.04亿元，在当
日市场总票房中
占比超七成

连续三日票房破
亿元，且是2020年
第42周周冠军

国内总票房预计
达到15.12亿元

截至10月26日22
时，累计票房报收
4.02亿元，观影人
次达近千万人

今年3月
拿到拍摄许可

今年8月
正式开机

今年10月
登上大银幕


